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presas interesadas ya pueden cur-
sar sus solicitudes a través de la web 
http://www.uma.es/plazauma 

Se trata, según explicó el vicerrec-
tor de proyectos Estratégicos, Víc-
tor Muñoz, de «utilizar el conoci-

miento» que hay en la Universidad 
para «resolver necesidades sociales». 
Una comisión recogerá las peticio-
nes que lleguen, hará una selección 
y luego se pasará a un equipo técni-
co que valorará cuál es el mejor me-

canismo de ayuda. Puede ser, co-
mentó Víctor Muñoz, la realización 
de un curso específico, o un título 
propio, o un trabajo fin de grado, 
una tesis, etcétera. 

Elías Bendodo afirmó ayer, con 
motivo de la presentación del pro-
yecto, que Diputación y UMA lle-
van cinco años con una relación muy 
fructífera y que con este convenio 
se trata de vincular a la UMA con los 
pequeños pueblos, para «poner la 
inteligencia que se genera y desa-
rrolla en la Universidad al servicio 
de la sociedad malagueña». El rec-
tor, por su parte, destacó que estos 

convenios son un «modelo de cola-
boración entre las instituciones pú-
blicas, comprometidas con el desa-
rrollo económico y social». La ini-
ciativa Plaza.Uma, según José Án-
gel Narváez, supone «poner nues-
tro talento, nuestros medios y nues-
tras herramientas al servicio de la 
ciudadanía, para solucionar las ne-
cesidades que puedan aparecer en 
los pequeños municipios, porque 
nuestro compromiso es con todos 
los ciudadanos malagueños». 

En una primera fase, el proyecto 
se presentará en breve en los muni-
cipios cabecera de comarca.

El proyecto  
Plaza.Uma trata de  
poner el conocimiento 
universitario al servicio 
del desarrollo social y 
económico de la provincia  

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La Diputación y la Uni-
versidad de Málaga han puesto en 
marcha un nuevo proyecto de cola-
boración entre ambas administra-
ciones con el que pretenden poner 
a disposición de los pequeños mu-
nicipios el conocimiento universi-
tario, con el objetivo de colaborar y 
ayudar al desarrollo social y econó-
mico de la provincia. 

Plaza.Uma es el proyecto que han 
presentado el presidente de la Di-
putación, Elías Bendodo, y el rector 
de la UMA, José Ángel Narváez. Los 
ayuntamientos, asociaciones o em-

Diputación y Universidad se unen 
para aportar su potencial científico  
a los pequeños municipios

:: F. G. 
MÁLAGA. La falta de personal en 
Educación, que ha sido uno de los 
problemas de este inicio de curso, 
no ha sido solo entre el profesora-
do. Según denuncia el sindicato Co-
misiones Obreras, en la provincia 
de Málaga hay unas 76 vacantes en-
tre el personal de administración 
que no se han cubierto, incluidos 
ordenanzas, limpiadoras y personal 
de cocina. 

El secretario del sindicato de En-
señanza de CC OO, Félix Martín, ex-
plicó que este curso se han produ-
cido muchos concursos de traslados, 
consecuencia de la convocatoria que 
se realizó en 2016 entre el PAS labo-
ral y funcionario. De esta manera, 
han quedado muchas plazas libres 
resultantes de estos traslados que 
han quedado vacantes. La toma de 
posesión del nuevo centro se reali-
zó a principios de julio, se empeza-
ron a cubrir las plazas más urgentes 
a principios de septiembre y el ma-
yor volumen a finales de dicho mes 
y aún no se han cubierto en su to-
talidad, ha explicado. 

Pero la falta de plazas afecta in-
cluso a la propia Delegación de Edu-
cación, ha asegurado el sindicalista, 
por este mismo motivo, el concur-
so de traslado de personal, que ha 
dejado puestos vacantes. Una situa-
ción que está incidiendo en la co-
bertura de bajas del profesorado y 
en general en todo lo relativo a so-
licitud de certificaciones, retribu-
ciones y procedimientos adminis-
trativos, aseguró Martín.

La falta de personal 
en Educación  
afecta también  
a los servicios 
administrativos

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



VIVIRENMÁLAGA

MÁLAGAHOY | Miércoles 15deNoviembrede2017 23

Redacción MÁLAGA

El Rectorado acogió ayer la
presentación del proyecto ‘Pla-
za UMA. Ciencia para la Socie-
dad’, una iniciativa creada por
la Universidad de Málaga, que
nace con la colaboración de la
Diputación Provincial y que
persigue poner el conocimien-
to al servicio de la provincia.
El proyecto se define como una
herramienta mediadora entre la
sociedad civil, el tejido producti-

vo e instituciones y la Universi-
dad de Málaga, para recoger pe-
ticiones que pueden resolverse a
través del saber que alberga la
propia Universidad. Por ello, el
objetivo de Plaza UMA se centra
en implicar a la comunidad uni-
versitaria en actividades que
aporten soluciones a necesida-
des reales del entorno.

Así lo explicó el rector de la
Universidad de Málaga José Án-
gel Narváez; junto al vicerrector
Víctor Muñoz; el presidente de la

Diputación Elías Bendodo; y la
vicepresidenta, Ana Mata.

La iniciativa se puede visuali-
zar como un portal a través del
cual se encaminan las diferentes
peticiones y necesidades que se-
rán analizadas por un comité de
evaluación, que decidirá la ac-
ción a realizar en función de las
características de estas. Se trata
de una ventanilla única abierta a
la sociedad, que diseña medidas
de apoyo a problemas del entor-
no inmediato, mediante la arti-
culación de proyectos integrados
que pueden constar de progra-
mas específicos de formación,
trabajos fin de estudios en enti-
dades externas, doctorados in-
dustriales o micro-proyectos pa-
ra estudios de viabilidad.

FELICITACIONES

¿DESEA FELICITAR UN CUMPLEAÑOS,
ANIVERSARIO, BODA...?
Envíe una foto con sus datos y el mensaje a
Málaga Hoy (calle Marqués de Larios, 3, 3º
planta. 29015 Málaga) o bien a
felicitacion@malagahoy.es.
Adjuntar fotocopia del DNI del remitente y
teléfono de contacto.

El legado de Rafael
Pérez Estrada
El Archivo Municipal de Málaga custodia
en sus salas más de 14.000 documentos
del escritor, fallecido en el año 2000
3Alameda Principal, 23. Entrada libre.

Semana de la Ciencia
en el Centro Principia
El centro acoge hasta el próximo sábado
18 diversos talleres y conferencias
dedicadas especialmente a la ciencia-ficción
3Avda. Luis Buñuel, 6. www.principia-malaga.com.

FERIAS Y CONGRESOS

FARMACIAS

SERVICIOS FUNERARIOS EN PARCEMASA

Fallecido Sala Capilla Hora Servicio Fallecido Sala Capilla Hora Servicio

www.parcemarsa.es

MaríaLópezGonzález 12 2 11:30 Cremación
FranciscoSotoCantador 14 2 16:00 Cremación
AsunciónÁlvarezFidalgo 15 2 11:00 Cremación
M.MilagrosClarosReina 17 2 11:00 Cremación
JuanRepisoSome 18 - 15:30 Cremación

JosefaGarcíaSuárez 19 - - Traslado
JoséMorenoCortés 22 1 16:00 Inhumación
ÁngelaSolanoAguilar 23 - - Cremación
DoloresGarcíaAranda 24 - - Traslado

9.30A22.00HORAS

CarlosHaya. Avenida
CarlosHaya,19 (entrearro-
yodelCuartoy Hospital
CarlosHaya) /AvenidaCar-
losHaya,105.

HospitalClínico-Cón-
sul-TorreAtalaya.C/Na-
varroLedesma,241 (junto
al campode fútbolRome-
ral).

Aeropuerto.Terminal3,
detrásdemostradores363
a384 (8:00a22:00).

CarreteradeCádiz.C/
AbogadoF.OrellanaTole-
dano,3 /AvenidaVe-
lázquez,84.Urbanización
VirgendeBelén /C/ LaHoz,
27 (Bda.Huelin) /C/Pacífi-
co,34.

Centro.AlamedaPrinci-
pal,2 (esquinaaLarios).

Mármoles.MartínezMal-
donado,40 (esquinacon
EugenioGross).

Pedregalejo.JuanValera,
2y 4.

Segalerva.C/Martínez
Barrionuevo,2 (juntoal
centrodesalud).

LaMalagueta.Paseode
Reding,17 /C/Maestranza,
16 /AvenidaCánovasdel
Castillo,8.AvenidaMayo-
razgo,6.

Teatinos-ColoniaSanta
Inés-Atabal.Mesonero
Romano,2 (frentea la resi-
denciamilitarCastañónde
Mena).

Avenidade laAurora-
Carranque.AvenidaAn-
dalucía,61 (finaldeCarran-
que,esquinaaVirgende la
Cabeza,frenteaComisa-
ría).

CruzdeHumilladero.C/
HoracioLengo,19 (entre
CruzdeHumilladeroyAve-
nidade laAurora).

PlazaMayor.C/DelZoco,

59 (ConjuntoPlazaMayor).

22.00A9.30HORAS

LaMalagueta.Paseode
Reding,17 (frentea laplaza
de toros)

Mármoles.MartínezMal-
donado,40 (continuación
calleMármoles,esquina
EugenioGross).

Centro. AlamedaPrinci-
pal,2 (esquinaaLarios).

Teatinos-ColoniaSanta
Inés-Atabal.Mesonero
Romano,2 (frentea la resi-
denciaCastañóndeMena).

Avenidade laAurora-
Carranque. AvenidaAn-
dalucía,61 (finaldeCarran-
que).

PlazaMayor.C/DelZoco,
local59 (hasta la01:00).

CarreteradeCádiz.C/
LaHoz,27 (Bda.Huelin).

Málaga

Rincón de laVictoria.Pla-
za del Señorío, s/n (junto a
Parking nuevo).
Torre del Mar.C/ Mar,64.
Vélez-Málaga.C/ San
Francisco,14.
Coín. C/Vicario,34.
Estepona. (9:00 a 22:00) C/
SantaAna,46 / Avenida Juan
Carlos I,bloque 6 /Avenida
Andalucía,65,edificio La No-
ria / C/ Bermúdez,36 / C/
Adolfo Suárez de Figueroa,2
/Avenida Litoral, Edificio Eu-
ropa, local 6 (24 horas) C/ Pi-
lar de Farinós,1-1 Conjunto
LaViña.
Marbella. (9:30 a 22:00)
Avenida General López Do-
mínguez (edificio Paisaje) /

Plaza Puente de Málaga / C/
Camilo José Cela,13 /Aveni-
da Ricardo Soriano,64.Edifi-
cio Don Paco. (24 horas)Ave-
nida Ricardo Soriano,44 /
Avenida Ricardo Soriano,4 /
Centro comercialTembo, lo-
cal 1, sectorA / Carretera de
Cádiz,kilómetro 194-Urba-
nizaciónArtola.
San PedroAlcántara. (24
horas).Marqués del Duero,
80 / (9:30 a 22:00)Avenida
Pablo Ruiz Picasso,27 / Plaza
de la Iglesia,3 / C/ Eduardo
Evangelista,2 / Centro co-
mercial Guadalmina,bloque
4, local 6 / Playas del Duque
Casa D, local 2.Eduardo
Evangelista,2 / Centro co-

mercial Guadalmina,bloque
4, local 6 / Playas del Duque
Casa D, local 2 / Centro co-
mercial Las Petunias 2, local
1 /Avenida El Califa,edificio
Puertogolf,bloque 4, local 7.
Torremolinos. (9:30 a
22:00) Río Bergante, s/n.
Conjunto residencial Barba-
rela (Los Palacios) / Costa La-
go C/ Obispo JuanAlonso,3
(a 100 metros del Hospital
Marítimo) / MontemarAlto
C/ Decano Miguel Marengo,
7 (ManchaVerde) /Avenida
de los Manantiales,7 / Mon-
temar Bajo C/ SalvadorAllen-
de,27. (24 horas)Avenida de
los Manantiales,28.Edificio
Avenida.

Provincia

M.H.

Ana Mata, Elías Bendodo, José Ángel Narváez y Vïctor Muñoz, ayer durante la presentación.

Nace Plaza UMA, un portal
entre expertos y ciudadanos
● El proyecto pretende poner en común a
la sociedad civil, tejido productivo y la UMA
●Con la colaboración de la Diputación

Usuario
Resaltado



La Junta ha resuelto, por fin, la
falta de profesores en la provincia
de Málaga. Al menos, CCOO ase-
gura que no tiene constancia de
que queden puestos docentes por
cubrir, después de un inicio de cur-
so lleno de sobresaltos y marcado
por la imposibilidad, si quiera, de
cubrir las bajas laborales porque las
bolsas de algunas especialidades
estaban vacías. Sin embargo, faltan
puestos de auxiliares administrati-
vos, ordenanzas, limpiadoras o
personal de cocina en los colegios
e institutos, hasta el punto de que
la situación llega a ser caótica, en
algunos casos. 

El sindicato denunció ayer que,
hasta la fecha, la Junta mantiene va-
cantes  puestos en los centros pú-
blicos de la provincia, que no se cu-
bren las bajas, ni las jubilaciones ni
los traslados. Que hay centros que
prestan a otros su propio personal,
por lo que el problema se extiende
y reproduce, y que la presión llega
a ser insoportable, ya que estos
puestos desiertos se suman a la his-
tórica insuficiencias de puestos
RPT que viven muchos colegios.

El secretario general de Ense-
ñanza de CCOO en Málaga, Félix
Martín, criticó que la Consejería de
Educación «se escuda en que este
trabajo no es tan visible a los ojos
de los ciudadanos, y por tanto, tiene
menos repercusión social, para no

cubrirlos». Solo se preocupa por
poner solución, según Martín,
cuando los casos son extremos,
como cuando en el CEIP Virgen del
Carmen, de Estepona, se tuvo que
recurrir a una hamburguesería
para que sirviera el menú escolar
que no pudo preparar el personal
de cocina, por ser insuficiente.

Además, la carga de trabajo que
tienen que asumir los empleados
les obliga, en algunos casos, a tener
que darse de baja. «Hay situaciones
en que dos limpiadores tienen que
hacer la faena de cinco en un insti-

tuto», puso Martín como ejemplo.
Gloria Pérez, responsable del

Sector de Laborales del sindicato,
por su parte, lamentó la compleja
tramitación burocrática para cu-
brir este tipo de plazas. «Si esta mis-
ma burocracia se aplicara al perso-
nal docente, habría alumnos que
estarían sin dar clases buena parte
del curso escolar», señaló Pérez,
que critica la «nula consideración»
de la Administración educativa ha-
cia el personal de administración y
servicios.

En el caso de las bolsas de profe-

sores, algo que Martín califica de
«extrema gravedad», la oficina del
Defensor del Pueblo ha anunciado
su intención de actuar de oficio.
CCOO afea a la consejera su falta
de diligencia por resolver «tarde y
mal» un asunto que los sindicatos
llevan advirtiendo desde el pasado
curso. Esta situación afectó a cen-
tros como el IES María Zambrano,
de Torre del Mar, donde los alum-
nos de un ciclo formativo solo da-
ban  horas de clase de las  sema-
nales lectivas por la ausencia de
dos profesores.

Ya no faltan profesores pero aún hay
76 vacantes del PAS en los colegios

CCOO denuncia la situación caótica en muchos centros por la falta de personal de administración y
servicios El sindicato asegura que no tiene constancia de que queden puestos docentes sin cubrir


Alumnos de Primaria vuelven a clase después de las vacaciones de verano. G. TORRES

Un egresado de la ETS de Arquitectura de la Universidad de Málaga ha sido premiado en la Gala de los WAD 2017 World
Youth Designer Conference, un evento en el que se han dado cita más de 300 diseñadores y arquitectos, de más de 30 nacio-
nalidades, en la localidad china de Shenzhen para debatir sobre el presente y futuro del diseño. Durante la gala, se procedió a
la entrega de los premios a la Persona del Año, donde se reconoció el trabajo y proyectos de 30 jóvenes arquitectos. Entre los
ganadores, José Antonio Vigara Álvarez de Perea, antiguo alumno de Arquitectura de la UMA, que presentó su Proyecto Final
de Carrera como «proyecto de investigación sobre las relaciones sociales en nuestras presentes y futuras generaciones». 



Un arquitecto egresado de la UMA premiado en China

L. O. MÁLAGA

Plaza UMA. Ciencia para la So-
ciedad es una iniciativa creada por
la Universidad de Málaga, que nace
con la colaboración de la Diputa-
ción Provincial y que persigue po-
ner el conocimiento al servicio de
la provincia. El proyecto se define
como una herramienta mediadora
entre la sociedad civil, el tejido pro-
ductivo e instituciones y la propia
UMA, para recoger peticiones que
pueden resolverse a través del sa-
ber que alberga la Universidad.

Por ello, el objetivo de Plaza
UMA se centra en implicar a la co-
munidad universitaria en activida-

des que aporten soluciones a nece-
sidades reales del entorno.

Así lo explicaron ayer el rector,
José Ángel Narváez; el vicerrector
de Proyectos Estratégicos, Víctor
Muñoz; el presidente de la Diputa-
ción Provincial, Elías Bendodo, y la
vicepresidenta de esta institución,
Ana Mata, que presentaron el pro-
yecto en el Rectorado.

La iniciativa se puede visualizar
como un portal a través del que se
encaminan las peticiones y necesi-
dades que serán analizadas por un
comité de evaluación, que decidirá
la acción a realizar en función de
las características de estas.

En concreto, este comité estará
compuesto fundamentalmente
por expertos pertenecientes a dife-
rentes ámbitos de conocimiento,
con la finalidad de establecer las si-
nergias necesarias para resolver re-
tos sociales y territoriales.

La UMA y la Diputación crean
un proyecto para acercar la
Universidad a la provincia

Plaza UMA nace con la 
idea de recoger peticiones y
necesidades de la sociedad 
y buscar soluciones
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Una veintena de expertos inter-
nacionales en hepatoxicidad de-
bate hasta hoy en Málaga sobre
cómo incrementar la seguridad
hepática de los medicamentos,
tanto en su desarrollo clínico
como después de su comercializa-
ción. El encuentro, que se celebra
en el Rectorado de la UMA, es la
segunda reunión del grupo de tra-
bajo Drug-Induced Liver Unjury
(DILI), que busca avanzar en la de-
tección del daño hepático por me-
dicamentos, según informó ayer la
institución.

Los principios en identifica-
ción, caracterización y evaluación
de riesgos en toxicidad hepática
por medicamentos, durante los
ensayos clínicos y en estudios pos-
teriores, así como los biomarcado-
res de seguridad, son algunos de
los temas que se abordaron en la
primera jornada.

La estratificación, minimiza-
ción y comunicación del riesgo en
hepatotoxicidad es otro de los
asuntos que se pondrá sobre la
mesa durante esta cita científica.
Según destacan los expertos, el an-
terior encuentro relacionado con
esta materia se celebró en  y
marcó recomendaciones que han
sido la referencia científica para
los clínicos, industria farmacéuti-
ca y autoridades sanitarias.

Esta cita ha sido promovida por
CIOMS, establecida conjunta-
mente por la OMS y la Unesco, y
organizada por el departamento
de Medicina y Farmacología.

Expertos debaten
en la UMA una
mayor seguridad
hepática de los
fármacos

IGNACIO A. CASTILLO MÁLAGA

 @ia_castillo

Málaga
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El click del día

Los que fraguan la moción de censura
en Nerja parecen estar homenajeando a
Chiquito de la Calzada. Jarl, no puedorrr,
ahora sí, ahora no. Dos pasitos para
adelante, dos pasitos para atrás. La
registramos pero no, pero sí, que si tal día
que si tal otro.

El PP ha constituido la Mesa del Agua,
presidida por el diputado provincial y
presidente popular en Vélez Málaga,
Francisco Delgado Bonilla, para abordar
la situación actual del suministro, riego y
depuración y que los profesionales
realicen propuestas que sean elevadas a
las administraciones. O sea, otros que se
preocupan, como todos, de la grave
situación de sequía. Con tantos
implicados (la Junta tampoco para de
darle vueltas a la cosa) lo mejor va a ser
que llueva bien y de una vez, que es lo
que todos esperan y lo que hace falta.
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El presidente de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo, José Manuel Cabra de Luna, pronunció ayer en el Real Club Mediterráneo el tra-
dicional pregón del Rastrillo de Nuevo Futuro. En el acto también se presentó el cuadro El Rastrillo 2017, realizado y donado a la ONG por el pintor
malagueño Juan Béjar. El Rastrillo se adelanta este año y tendrá lugar entre los días 1 y 4 de diciembre, en el Palacio de Ferias y Congresos de Mála-
ga. La ONG ha decidido cambiar la fecha –tradicionalmente el evento se celebraba durante el puente de la Constitución– por la gran concentración
de actividades durante esos días. El Rastrillo incluirá como siempre una amplia oferta de puestos y dos almuerzos, el de inauguración de la mano
de Lepanto, y el almuerzo de Doña Francisquita.



Cabra de Luna pronuncia el pregón del Rastrillo de Nuevo Futuro
ARCINIEGA

Denuncian la falta de
técnicos en el servicio
de control de ratas

El grupo municipal socialista denunció
ayer que sólo cuatro técnicos se ocupan
del servicio de control de ratas en Málaga,
mientras que vecinos de numerosos
barrios han alertado de la presencia de
roedores. P PÁGINA 5



El vertido deja sin
agua a 740 viviendas
de Miraflores del Palo

Aunque los análisis han confirmado
que el vertido que ha contaminado el agua
en Miraflores del Palo no es tóxico, unas
 viviendas continúan sin agua por
precaución. Hay tres personas
identificadas por los hechos. P PÁGINA 3



Proyecto para acercar
la Universidad a la
provincia malagueña

La UMA y la Diputación han creado el
proyecto Plaza UMA para recoger
peticiones y necesidades de malagueños
de toda la provincia y buscar soluciones.
La idea es poner el conocimiento al
servicio de la provincia. P PÁGINA 17



STOP

El semáforo

LaOpinión DE MÁLAGA

l otro día, después de desayu-
nar en el Doña Mariquita, dos
cafés, tres churros, cuatro pe-
riódicos, fui a comprar lotería

con esa desgana que a veces le ponemos a
las cosas que pueden radicalmente cam-
biarnos la vida a mejor. O cambiarnos a
mejor la vida radicalmente. 

Adquirí un décimo y di un paseo pensan-
do en eso: en dónde colocar los adverbios
terminados en mente, que lastran la prosa
pero están ahí, tienen derecho a la vida y a
entrar de cuando en cuando en las colum-
nas. Totalmente. Radicalmente. Inicial o fi-
nalmente. Con tanto mente y tanta mente

quedé un poco astragado, como espeso,
algo así como si los churros se me hubiesen
alojado en el cerebro y no en el estómago,
si bien, todo el mundo lo sabe, sobre todo
el cinturón, que se queda corto, los churros
donde se alojan es en la cintura o barriga-
men. Cosa sabia es dosificarlos o no orga-
nizarse un almuerzo obispal cuando el de-
sayuno ha sido copioso. En estas estaba
cuando me encontré a un torero. 
-Cómo sabes que era un torero
-No, por los andares, la planta, las hechu-
ras… la montera, el traje de luces y el capo-
te.

A ver si va a haber un toro cerca, me dije,

que estoy yo como para correr ahora, con
los churros en danza y la pesadez que sien-
to. Pero fue doblar una esquina (la expre-
sión doblar una esquina tiene por sí misma
un artículo) y encontrarme con un nota
con levita y bombín. Y una flamenca. Y un
nota vestido de bandolero. Joder, a ver si
me he metido por una puerta del Ministe-
rio del Tiempo y no me he dado cuenta,
pensé sagazmente. O sea, otra vez un ad-
verbio terminado en mente. 

Quise salir de mi asombro pero me re-
tiraron por dos meses el carné de salir de
los asombros hace una semana, en un
control de alcoholemia. Me había tomado

una calimocho, pero como el guardia no
salía de su asombro, tomó la cosa como
que yo tampoco debería salir de mis asom-
bros, y así estoy, que no salgo de mi asom-
bro ni queriendo. 

En fin, la cosa es que había un rodaje. La
Málaga Film Office ha atendido hasta octu-
bre  proyectos, de los que se han llegado
a rodar , generando una inversión eco-
nómica de , millones de euros. Las series
Black Mirror y Genius, así como el interés
de Ridley Scottde localizar su próximo lar-
gometraje, The Cartel, aquí son buenos
ejemplos del interés cinematográfico por la
ciudad. Así que si va usted por la calle y ve
un Picasso, un picador, un policía qué sé
yo, del siglo de la castaña, no se asuste, no
lo tome por excentricidad de los paisanos.
Sepa que Málaga está de moda también
como gran plató. Tal vez ahora en su calle
estén ambientando la escena de un crimen,
de una declaración amatoria, de un debate
parlamentario decimonónico o rodando
planos de su avenida favorita en la que ten-
drá lugar una persecución automovilística
entre buenos y malos. Bendita industria la
del cine. Málaga como protagonista. Mála-
ga de cine. Se respira celuloide. Lo cual es
digno de asombro. No se salgan de él. Com-
pre lotería. Y anímese a no ser un secunda-
rio. Principalmente.

E

MÁLAGA DE PELÍCULA
En cine, no somos segundo plató 
de nadie. La ciudad está de moda 
para ambientar rodajes

El Palique

Jose María de Loma
@ElPaliquedeLoma
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:: SUR 
MÁLAGA. Un total de 54.774 
personas con diabetes se han so-
metido a una retinografía digi-
tal en la provincia de Málaga con 
el fin de detectar precozmente 
la afectación del ojo por retino-
patía diabética y evitar así una 
eventual ceguera cuando toda-
vía pueden beneficiarse de un 
tratamiento. Esta cifra supone 
que, desde su puesta en marcha 
en 2006, la cobertura del progra-
ma ha ido creciendo progresiva-
mente hasta alcanzar en la ac-
tualidad al 95% de la población 
diana a la que se dirige (pacien-
tes con diabetes a los que no se 
les ha diagnosticado este proble-
ma en la visión). En total, desde 
el inicio del programa, se han he-
cho 85.520 retinografías.

Salud hace 
retinografías a    
más de 54.700 
personas con 
diabetes 

:: SUR 
MÁLAGA. Siete centros han re-
cibido la acreditación de la Agen-
cia de Calidad Sanitaria de Anda-
lucía:  el servicio residencial y de 
día ‘La Milagrosa’, de ASPROMA-
NIS, el servicio de día ASPROMA-
NIS de Torremolinos y Villanue-
va del Rosario, el servicio residen-
cial y de día ASPROMANIS de Má-
laga, el servicio residencial y de día 
ASPROMANIS de Campillos, la 
Asociación de Discapacitados Psí-
quicos de Antequera, la residencia 
y Pinares y el centro de atención 
infantil temprana Quina Alegre.

La Agencia               
de Calidad      
Sanitaria otorga  
certificados a siete 
centros de Málaga 

Antibióticos y fármacos 
para enfermedades 
nerviosas, neurológicas  
y psiquiátricas son los 
que provocan una mayor 
toxicidad hepática 

MÁLAGA. Los medicamentos cu-
ran y salvan muchas vidas, pero 
también tienen efectos adversos. 
Hay fármacos que dañan de forma 
grave el hígado a algunos pacientes 
sin que se sepa por qué, de un modo 
impredecible. Una veintena de ex-
pertos internacionales está deba-
tiendo ese asunto en el Rectorado 
de la Universidad de Málaga, en un 
encuentro que comenzó ayer y fi-
nalizará hoy. La finalidad de esa re-

unión es incrementar la seguridad 
hepática de las medicinas tanto en 
su desarrollo clínico (fase experi-
mental) como tras su comercializa-
ción. Los expertos pertenecen a 
CIOMS, una organización interna-
cional establecida en 1949. 

Uno de los coordinadores del en-
cuentro, el profesor de la Facultad 
de Medicina de Málaga Raúl Andra-
de, explicó a este periódico que los 
medicamentos son seguros, pero 
hay que extremar el cuidado con los 

efectos adversos. En el caso del hí-
gado, hay personas que por su idio-
sincrasia, son propensas a que los fár-
macos les provoquen una lesión que 
puede ser grave o mortal. «Nuestro 
grupo está formado por expertos in-
ternacionales que trabajan en la to-
xicidad hepática por medicamentos. 
Estamos impulsados por la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) y 
la UNESCO», afirmó el profesor An-
drade. El objetivo, en un plazo de dos 
a cuatro años, es desarrollar un do-
cumento o libro blanco para preci-
sar la situación de los efectos secun-
darios de los medicamentos en el 
hígado y ofrecer recomendaciones 
a la industria farmacéutica para me-
jorar la seguridad de los fármacos. 

Los antibióticos son los que cau-
san más reacciones adversas en el 

hígado, manifestó el doctor Andra-
de. A continuación, están los fárma-
cos que se prescriben para tratar en-
fermedades nerviosas, neurológi-
cas y psiquiátricas. 

El problema se agudiza ya que se 
desconoce por qué a unas personas 
un medicamento les va bien y no 
les afecta al hígado y a otras ese fár-
maco les provoca un daño hepático 
grave. En los casos en que se presen-
ta esa reacción adversa en el hígado 
no hay un tratamiento específico o 
antídoto para revertir o reducir el 
efecto negativo del medicamento.  

Hepatitis aguda 
La afectación de los medicamentos 
en el hígado provoca diversos daños. 
El más peligroso es una hepatitis 
aguda, que cursa con mayor grave-
dad que la originada por un virus y 
su porcentaje de mortalidad es ma-
yor. La única opción para tratar a 
esos pacientes es el trasplante he-
pático, una alternativa que no es po-
sible en todos los enfermos. 

Un estudio epidemiológico lleva-
do a cabo en Islandia estima que la 
toxicidad de los medicamentos en 
el hígado es de 19 casos por 100.000 
habitantes y año, precisó el profe-
sor Raúl Andrade. Este experto, por 
otra parte, alertó de que es conve-
niente ser muy cautos con los pro-
ductos de herboristería y con los su-
plementos dietéticos, porque tam-
bién pueden originar reacciones gra-
ves en el hígado. Incluso el té ver-
de, en dosis muy elevadas, provoca 
toxicidad hepática. «Hay que tener 
mucho cuidado con lo que se toma, 
recalcó el doctor Andrade.  

Expertos analizan por qué hay 
medicamentos que dañan el    
hígado de forma impredecible

Expertos que debaten sobre la hepatoxicidad en el Rectorado de la Universidad de Málaga. :: SUR

 Reacción adversa.  Hay personas 
que está predispuestas a sufrir da-
ños en el hígado al tomar medica-
mentos sin que se sepa por qué. 

 Medicamentos.  Los antibióti-
cos y los fármacos para tratar en-
fermedades nerviosas, neurológi-
cas y psiquiátricas, los que más 
daño provocan en el hígado. 

 Documento.  Un grupo de ex-
pertos internacionales prepara un 
libro blanco de seguridad hepática.

LOS DATOS

ÁNGEL 
ESCALERA

 aescalera@diariosur.es  
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Elías Bendodo se 
compromete a asumir 
sus conclusiones  y a 
elevar las propuestas  
que acuerden a la Junta  
y al Gobierno central   

:: AGUSTÍN PELÁEZ 
MÁLAGA. El PP de Málaga,  profe-
sionales, representantes de empre-
sas de abastecimiento y expertos del 
sector agrario constituyeron ayer 
una Mesa del Agua a través de la cual 
se quieren consensuar propuestas 
que ayuden a actuar contra la sequía, 
a aprovechar mejor los recursos dis-

ponibles, avanzar en saneamiento 
y depuración y garantizar el abaste-
cimiento a la población. «Las admi-
nistraciones no se deben quedar mi-
rando el cielo esperando a que llue-
va. Hay que tomar medidas y lo que 
queremos es que sean propuestas 
por los profesionales que forman par-
te de esta mesa», manifestó el pre-
sidente provincial del PP, Elías Ben-
dodo, como impulsor de esta mesa 
técnica. Bendodo se comprometió a 
asumir las conclusiones de este foro, 
ala vez que a ejecutar desde la Dipu-
tación las que sean de su competen-
cia y a elevar a la Junta de Andalucía 
y el Gobierno de la nación las que les 
correspondan en cada caso. 

El presidente de los populares ma-
lagueños recordó que los pantanos 
se encuentran de media al 33 por 
ciento de capacidad, cinco puntos 
por debajo que hace un año, siendo 
el de La Viñuela e el que está peor, 
al estar sólo al 24 por ciento. 

Según Bendodo, la mesa funcio-
nará como un foro permanente de 
trabajo donde los profesionales de 
las empresas de agua, del riego, la 
depuración, el abastecimiento pon-
gan sobre la mesa ideas y propues-
tas que sean consensuadas.  

«Se trata de un tema detrás del 
cual hay mucha económica, empleo 
y puestos de trabajo, y tenemos que 
empezar a buscar soluciones por si 

se agrava el problema», dijo el diri-
gente del PP. Tras tres horas de re-
unión, los componentes de la mesa, 
que preside el diputado provincial, 
Francisco Delgado Bonilla, acorda-
ron elaborar un documento conjun-

to con propuestas concretas sobre 
el ciclo integral del agua para cada 
uno de los sistemas y comarcas de 
la provincia (Costa del Sol, Guadal-
horce-Limonero, Axarquía, Ante-
quera y Ronda).

:: SUR 
MÁLAGA. Un estudiante egre-
sado de la Escuela Técnica Supe-
rior (ETS) de Arquitectura de la 
Universidad de Málaga ha sido 
premiado en la Gala de los WAD 
2017 World Youth Designer Con-
ference, un evento en el que se 
han dado cita más de 300 diseña-
dores y arquitectos, de más de 30 
diferentes nacionalidades, en la 
localidad china de Shenzhen para 
debatir sobre el presente y futu-
ro del diseño. 

En la gala se entregaron los 
premios a la ‘Persona del año’, 
donde se reconoció el trabajo y 
proyectos de 30 jóvenes arqui-
tectos. Entre los ganadores esta-
ba José Antonio Vigara Álvarez 
de Perea, antiguo alumno de la 
Escuela de Arquitectura de la Uni-
versidad de Málaga, que presen-
tó su proyecto final de carrera 
como «proyecto de investigación 
sobre las relaciones sociales en 
nuestras presentes y futuras ge-
neraciones». 

El diseño se está convirtiendo 
en un nuevo elemento imprescin-
dible dentro de la economía glo-
bal debido a su capacidad creativa 
y a la influencia del mismo en la 
creación de las nuevas marcas, se-
gún afirmaron ayer desde la UMA 
en un comunicado. Durante la gala 
se discutió sobre la importancia 
de los jóvenes diseñadores en el 
cambio en la sociedad.

Un estudiante de 
Arquitectura de la 
UMA, premiado en 
China en un evento 
sobre diseño

Los paros, que se 
prolongan desde hace 
cuatro meses, han 
obligado a cancelar  
7.000 pruebas y a cerrar  
cuatro negocios en Málaga 

MÁLAGA. La Dirección General de 
Tráfico y los examinadores han lo-
grado acercar posturas en el conflic-
to que mantienen abierto desde hace 
cuatro meses y que ya ha provocado 
la suspensión de 7.000 exámenes 
prácticos y ha obligado al cierre de 
al menos cuatro autoescuelas en la 
provincia. Durante una reunión man-
tenida ayer en Madrid, representan-
tes de la DGT y del comité de huel-
ga anunciaron un acercamiento de 
posturas, aunque no suficiente para 
desconvocar una huelga que amena-
za con eternizarse en el tiempo. 

Tras más de cuatro horas de reu-
nión, las diferencias entre ambas 
partes se fueron reduciendo hasta 
el punto de que muchos profesio-
nales llegaron a pensar que la huel-
ga podría haberse desconvocado ayer 
mismo. Al parecer, las discrepancias 
entre ambos son puramente econó-
micas, ya que los profesionales exi-
gen una subida salarial de unos 3.000 
euros brutos por trabajador al año y 
Tráfico ha planteado una última con-
traoferta en la que ofrece que parte 
de dicha cantidad se compense con 
mejoras profesionales.  

Por ello, los examinadores de Trá-
fico se reunirán hoy en asambleas 
provinciales para decidir si aceptan 
la nueva propuesta que la DGT ha 
ofrecido al colectivo. Tras el encuen-

tro, los responsables de la asociación 
profesional Asextra adelantaron que 
el objetivo es tomar una decisión an-
tes del fin de semana para informar 
de la decisión final el próximo lunes. 
En caso de aceptar la propuesta, el 
colectivo desconvocaría la huelga 
ese mismo lunes. 

El último encuentro que mantu-
vieron los examinadores con el or-
ganismo de Tráfico se produjo el pa-
sado 22 de agosto, fecha en la que 
no se produjo ningún acuerdo. Este 
colectivo de funcionarios reclama 
una mejora retributiva del comple-
mento específico en sus nóminas, 
de modo que así se reconozca la 
complejidad técnica, los riesgos de 
accidentes y agresiones y el traba-

jo a la intemperie. Según lleva in-
sistiendo Asextra, el Gobierno se 
comprometió a hacer efectiva esta 
subida salarial en 2015, pero la DGT 
incide en que no tiene competen-
cias para hacerlo. 

«Es justo y necesario» 
Al mismo tiempo que el director 
general de Tráfico, Gregorio Serra-
no, negociaba con el comité de huel-
ga, los examinadores de tráfico de 
toda España se echaron ayer a la ca-
lle para reivindicar sus derechos. 
Los profesionales andaluces se con-
centraron en Málaga en un inten-
to de presionar al Gobierno y lograr 
así que se les conceda el comple-
mento salarial comprometido. Du-

rante dos horas, medio centenar de 
examinadores se manifestaron jun-
to a la delegación de la DGT al gri-
to de «es justo y necesario». A la con-
clusión de la concentración, los con-
vocantes leyeron un manifiesto con-
sensuado en todo el país. 

En nombre de los examinadores, 
Francisco Fernández, explicó que 
la culpa de todo lo que está pasan-
do es de la DGT, ya que no recono-
ce aspectos como la peligrosidad de 
su trabajo. Igualmente cifró en 250 
euros bruto al mes las diferencias 
económicas con el Estado. «Enten-
demos el daño que se está produ-
ciendo, pero este es nuestro dere-
cho y la responsabilidad sólo es de 
la DGT», resumió.

Los examinadores acercan posturas con 
la DGT pero no desconvocan la huelga

Miembros de la mesa del agua creada por el PP. :: SALVADOR SALAS

El PP impulsa una mesa técnica del agua 
para exigir medidas contra la sequía

Examinadores de toda Andalucía se concentraron ayer en Málaga. :: SALVADOR SALAS

 
JUAN 
SOTO

 @JJSotoT

Anuncio del premio. :: SUR
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Carlos Pajariño MÁLAGA

Al ritmo del Resistiré del Dúo
Dinámico, los examinadores de
toda Andalucía se concentraron
en Málaga para exigir la solu-
ción a la huelga que el colectivo
convocó a finales de junio para
presionar a la Dirección Gene-
ral de Tráfico (DGT) por el com-
plemento salarial que llevan pi-
diendo desde hace una década
y se les prometió por escrito en
2015. La concentración, que se
reprodujeron en el resto de co-
munidades autónomas, es uno
de los esfuerzos finales de la
Asociación de Examinadores de
Tráfico (Asextra) para forzar
un acuerdo con la DGT.

Un total de 67 examinadores de
la práctica totalidad de las pro-
vincias andaluzas permanecieron
en torno a hora y media en la
puerta de la Jefatura Provincial
de Tráfico bajo el grito común de
“esta huelga la vamos a ganar”.
“Hoy [por ayer] estamos concen-
trados en la calle unidos más que
nunca por un objetivo común: la
dignificación de nuestro puesto
de trabajo”, leyó en un comunica-
do el portavoz de Asextra en An-
dalucía, Francisco Fernández.

La determinación de los exami-
nadores es continuar con el paro
hasta que la DGT “reconozca el
complemento firmado en 2015”,
expresó Fernández. Dicho com-
plemento salarial es de 250 euros
mensuales, y el colectivo lo exige
por la “penosidad del trabajo de
examinador”, ya que “salimos a la
calle y hacemos los exámenes aún
haya sol, lluvia o 40 grados y co-
bramos lo mismo que los compa-
ñeros de Tráfico que están en la
oficina”, añadió Ignacio Torres,
portavoz de Asextra en Málaga.

Andalucía es una de las comu-
nidades más afectadas por la
huelga, ya que, además de ser la
autonomía con más habitantes,
el porcentaje de examinadores
que la siguen es mayor que el de
la media española. Asextra calcu-
la que en torno a 40.000 pruebas
se han visto anuladas o atrasadas
en la comunidad desde que co-
menzara el paro. “Y Málaga en
particular es la provincia más
afectada, ya que es la única que
mantiene al 100 por ciento de los
examinadores en huelga”, recal-
có Torres. Tras cinco meses de
huelga, las demandas de los exa-
minadores parecen haber encon-
trado por fin un interlocutor en la
DGT. En la reunión que el comité
de huelga mantuvo con el órgano
superior de tráfico “se han acer-
cado posturas, pero quedan im-
portantes detalles por cerrar”,
expresó el comité en un comuni-
cado. Ante un eventual fin de la
huelga próximo, los examinado-
res valorar posponer las vacacio-
nes que no cogieron en verano
por la huelga con el fin de ayudar
a recuperar la normalidad.

Examinadores
de toda Andalucía
exigen en Málaga
el fin de su huelga
● El colectivo se manifestó en la Jefatura
Provincial de Tráfico ● El colectivo y la DGT
acercan posturas para volver a la normalidad

El Instituto Municipal de la Vivienda, firmó el lunes el contrato para la
reforma integral del Parque de Central de Bomberos de la ciudad de
Málaga. En el proyecto, que comenzará el 1 de diciembre, se invertirán
3.242.065 euros y este supondrá una importante mejora del equipa-
miento situado en Martiricos y renovará la imagen exterior del parque.

Un ‘nuevo’ parque de bomberos
M.H.

Málaga es la provincia
más afectada de
Andalucía porque todos
secundamos el paro”

Ignacio Torres
Portavoz Asextra Málaga

Un alumno de la UMA,
premiado en China en
un evento de diseño
ARTE. Un estudiante egresado
de la Escuela Técnica Supe-
rior (ETS) de Arquitectura de
la UMA fue premiado en la
Gala de los 2017 World Youth
Designer Conference, un
evento en el que se han dado
cita más de 300 diseñadores y
arquitectos, de más de 30 dife-
rentes nacionalidades, en la
localidad china de Shenzhen
para debatir sobre el presente
y futuro del diseño. El premia-
do es José Antonio Vigara, an-
tiguo alumno de la Escuela de
Arquitectura de la UMA.

El Consistorio empieza
una campaña contra
la artritis reumatoide
SALUD. El Ayuntamiento de Má-
laga comenzó ayer la campaña
de sensibilización de la artritis
reumatoide, psoriásica e idio-
pática juvenil ¡Adiós! Mitos de
la artritis. La campaña tiene co-
mo objetivo sensibilizar y pro-
porcionar información veraz,
consejos e información para
atajar los falsos mitos que tan-
to la ciudadanía como los pro-
pios afectados tienen sobre
ella. Por ello, se ha pintado un
grafiti de esta temática en una
de las fachadas del aparca-
miento municipal Carlos Haya.

Málaga Ahora critica
que los ciclistas no
tienen aparcamientos
MÁLAGA. El grupo municipal
de Málaga Ahora criticó ayer
que el Ayuntamiento “ha de-
jado sin aparcamientos para
bicis” a los ciclistas urbanos
de la capital y lamentó el “uso
invasivo que, con el visto bue-
no del ayuntamiento, ha he-
cho de aparcamientos de bici-
cletas una empresa para al-
quiler a turistas”. La forma-
ción añade que pedirá en la
comisión de Urbanismo que
se explique “qué tipo de con-
venio, si es que lo hay, se ha
firmado con esta empresa”.

El PSOE critica la
“plaga” de roedores
que afecta a Málaga
MÁLAGA. El grupo municipal
socialista criticó ayer que los
barrios de Málaga están su-
friendo los efectos de “una
plaga” de roedores que ha he-
cho acto de presencia en dife-
rentes plazas y espacios pú-
blicos, incluyendo parques in-
fantiles. Para el portavoz so-
cialista, Daniel Pérez, “es ne-
cesario que la empresa adju-
dicataria del servicio de des-
ratización trabaje de una ma-
nera eficiente y cumpliendo
con su labor, algo que en la
actualidad no ocurre”.

EN BREVE

C. Pajariño MÁLAGA

Más de una veintena de exper-
tos y gerentes de empresas rela-
cionadas con el tratamiento y
distribución del agua se reunie-
ron ayer en la Mesa Provincial
del Agua, constituida por el Par-
tido Popular para tratar de de-
batir y buscar soluciones a la se-
quía, “un tema que nos preocu-
pa a todos y nos preocupará en
los próximos meses”, dijo el pre-

sidente de los populares en Má-
laga, Elías Bendodo. El objetivo
de las reuniones, que se produ-
cirán de manera periódica, es el
de elaborar un documento base
de actuación sobre el cual se
exigirán a las administraciones
competentes los pasos a seguir
para mitigar los efectos de la se-
quía, que tiene a los pantanos
de la provincia en una media del
33% de capacidad, siendo el pe-
or de todos La Viñuela, que se

encuentra ahora en un alarman-
te 24% de capacidad.

En el inicio de la Mesa, Bendo-
do aseguró a los presentes que
durante su visita a Málaga este lu-
nes, la vicepresidenta del Gobier-
no, Soraya Sáenz de Santamaría
expresó que “el Gobierno tiene ya
en su agenda el problema de la se-
quía, y lo tiene como uno de los
retos más importantes de final de
año y principios del siguiente”,
explicó Bendodo, quien añadió

que el Ejecutivo central está espe-
rando a que pase “la ola de Cata-
luña” para comenzar una actua-
ción más decidida ante el proble-
ma. El responsable de los popula-
res dijo que llevará a todas las ins-
tituciones las conclusiones de la
Mesa, que está compuesta por ex-
pertos independientes, entidades
agroalimentarias como la Asocia-
ción Agraria Jóvenes Agricultores
(Asaja), o empresas del mundo
del agua como Aquasol o Emasa.

Expertos se reúnen para abordar soluciones a la sequía
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FIESTAS DE FEBRERO

Redacción ALGECIRAS

Los hermanos Juan Manuel y
Jesús Torres serán los pregone-
ros ex aequo del Carnaval Espe-
cial 2018 según el anuncio rea-
lizado ayer por alcalde de Alge-
ciras, José Ignacio Landaluce.
La elección fue consensuada
por la teniente de alcalde dele-
gada de Feria y Fiestas, Juana
Cid, con la Asociación Cultural
Carnavalesca Algecireña
(ACCA) y con la Asociación de
Antifaces de Oro.

Ambos hermanos agradecie-
ron al alcalde, a la delegada, a la
ACCA y a los Antifaces de Oro

“que se hayan acordado de noso-
tros porque va a ser un pregón
muy algecireño y un pregón, so-
bre todo, muy Torres”.

Uno y otro recordaron que “se
cumplen treinta años como car-
navaleros, veinte años de nues-
tra primera chirigota a concurso
y ocho años desde que nuestro
padre dio el pregón, por lo que
va a estar en nuestro recuerdo y
va a ser un homenaje a él y a las
familiares con las que empeza-
mos”. Los Torres son hijos de
otro gran carnavalero y algecire-
ño como era Juan Torres, prego-
nero del Carnaval Especial 2010
y de todas las fiestas de la ciudad
en diferentes ediciones.

Los hermanos Torres comen-
zaron su andadura en esta fiesta
en las agrupaciones familiares
de su padre en 1988. En esta fa-
miliar participaron hasta 1994,
en que por motivos de salud de
su padre dejaron de formarse es-
ta agrupación.

En 1995, Jesús Torres escribió
su primer pasodoble. En 1996 or-
ganizaron conjuntamente su
propia agrupación familiar y en
1998 se presentaron por primera
vez con su chirigota al concurso
con el nombre de Los muertos del
Levante. Los siguientes tres años
son los de la separación carnava-
lesca de los hermanos, ya que
Juanma se unió a Juan Antonio

Pozo Acuña Juanan en 1999 y
2000 y Jesús formó parte de la
chirigota de Los Ismaeles en 2001.
En 2002 volvieron a juntarse y
sacaron una chirigota callejera
bajo el nombre de Locos por salir
y desde entonces no se han sepa-
rado.

En esta época, entre las chiri-
gotas más recordadas está Todo
a euro, junto a Juanma Lara y
Celestino López Rondón en
2011 y con el que consiguieron
el primer premio del concurso
algecireño. También han parti-
cipado en otros concursos, co-
mo el de Cádiz con Las bellas y
eso en 2006, pero siempre han
enfocado su Carnaval a cantar-
le a Algeciras.

En 2014 volvieron tras dos
años y solo concursan ya en Al-
geciras, al entender que sus le-
tras van encaminadas a esta por-
que es lo que les gusta. En 2017,
salieron con Arabial coche a tra-
er lo que falta, teniendo una gran
acogida.

Landaluce les felicitó y asegu-
ró que se trata de una designa-
ción muy merecida, ya que “los
hermanos Torres son exponen-
tes del Carnaval más nuestro,
del que le canta a su Algeciras y
del que vive en la calle cantando
pasodobles y cuplés en cada es-
quina”.

M. G.

Landaluce, flanqueado ayer por las concejalas Pilar Pintor y Juana Cid y los hermanos Juan Manuel y Jesús Torres.

Un pregón para
los hermanos Torres

● Juan Manuel y Jesús Torres son elegidos
pregoneros del Carnaval Especial 2018 coincidiendo
con sus 30 años de presencia en la fiesta

Los Barrios
prepara la
reconstrucción
del muro de
Mirador del Río

Redacción LOS BARRIOS

Cinco empresas han presenta-
do sus ofertas al procedimien-
to de licitación del Ayunta-
miento de Los Barrios para
ejecutar la reconstrucción del
muro caído en la urbanización
de Mirador del Río. El muro se
derrumbó durante un tempo-
ral en diciembre del año pasa-
do. El contrato tiene un precio
máximo de 98.817,74 euros y
un plazo de desarrollo de dos
meses.

“El Ayuntamiento ha actua-
do ante la negativa del propie-
tario de la parcela del muro
derrumbado a realizar la re-
construcción y el manteni-
miento, como obliga la ley.
Desde el Ayuntamiento he-
mos decidido realizar esta in-

versión de forma subsidiaria
de las arcas municipales para
reconstruir el muro y adecen-
tar la zona. Luego solicitare-
mos al propietario que sufra-
gue todos los gastos ocasiona-
dos”, explicó Miguel Alcon-
chel, concejal barreño de Ur-
banismo.

El procedimiento continúa
con la evaluación de las pro-
puestas técnicas presentadas
por cada una de las empresas
que concurren al proceso.
“Luego se valorará la oferta
económica y por último se ele-
vará a junta de gobierno local
la empresa adjudicataria para
su contratación. Si todos los
plazos administrativos se van
cumpliendo a primeros de año
se podrán iniciar las obras de
reconstrucción del muro”, es-
timó Alconchel.

Cinco empresas
presentan ofertas al
proyecto, valorado en
casi 100.000 euros

Redacción LOS BARRIOS

Un grupo de alumnos de la es-
cuela hogar San Isidro de Los Ba-
rrios participa estos días en un
taller de cocina enmarcado en el
proyecto Ágora Infantil. Se trata
de un programa piloto de partici-
pación infantil en el ámbito local
dinamizado por la asociación
Consortium Local-Global y res-

paldado por la Universidad de
Málaga y la Universidad de Huel-
va en el que se integró el Ayunta-
miento de Los Barrios.

Tres cocineros barreños instru-
yeron a los niños: Paco Navarro,
cocinero de Restaurante Willy;
Jesús Hidalgo, de la Venta El Fre-
nazo, así como Manuel Jesús
Acosta, del restaurante Al-Anda-
lus y El Campanario. Colabora-

ron también Carrefour, que donó
los alimentos y Acciona.

Las autoridades locales, enca-
bezadas por el alcalde, Jorge Ro-
mero, y los ediles Elena Andra-
des y José Antonio Gómez, acu-
dieron a la primera sesión de es-
te taller en el que los escolares
prepararon hamburguesas de
primero, un zumo de frutas natu-
rales y unas choconatillas.

Los alumnos de la escuela hogar San
Isidro aprenden nociones de cocina

E. S.

Los alumnos, junto a las autoridades locales y los cocineros.
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MÁLAGA. Cuenta atrás hacia 
un año extraordinario. A nin-
gún cofrade se le escapa que 
2018 viene cargado de aniver-
sarios que, en muchos de los 
casos, están despertando el in-
terés incluso de foráneos has-
ta el punto de que ya hay mo-
vimientos en los estableci-
mientos hoteleros para hacer 
reservas. Y es que casi una de-
cena de corporaciones ya han 
confirmado que durante los 
próximos meses celebrarán una 
serie de actos en torno a efe-
mérides que, por la trascenden-
cia que supuso en su momen-
to, merecen su recuerdo de una 
manera especial.  

Es el caso de la Hermandad 
de la Victoria, que está a pun-
to de iniciar el 150.º aniversa-
rio de la proclamación de la 
imagen como patrona de Má-
laga y su diócesis y los tres cuar-
tos de siglo de su coronación 
canónica. El evento central, 
que consistirá en una magna 
procesión protagonizada por 
la propia efigie y las imágenes 
marianas coronadas canónica-
mente de la ciudad, se desarro-
llará el próximo 26 de mayo. 

El séquito lo encabezará la 
Patrona y tras ella marcharán 
las Vírgenes de la Soledad de 
la Congregación de Mena, Do-
lores del Puente, Carmen de 
El Perchel, Rocío, María Au-
xiliadora, Amargura (Zama-
rrilla), Trinidad, Esperanza y 
Dolores de la Archicofradía de 
la Expiración. 

Las imágenes saldrán en sus 
tronos en la mayoría de los ca-
sos, aunque no se descarta que 
alguna Virgen figure en un con-
junto procesional cedido por 
otra cofradía o presente algún 
aditamento inusual en la talla 
en cuestión. 

La primera efigie coronada 
en ponerse en marcha será la 
Virgen de la Victoria, que lo 
hará desde la Catedral a las 
16.45 horas. El resto de corte-

jos hará lo propio entre la fran-
ja horaria de las 16.50 y las 
18.35 horas, a excepción de la 
Virgen de la Esperanza, que 
saldrá de la casa hermandad 
a las 20.05 horas, y la Doloro-
sa de la Expiración, que lo hará 
a las 20.20 horas.  

El recorrido común, en el 
que se colocarán sillas, comen-
zará en la calle Martínez, tal y 
como adelantó Pasión del SUR 
en su edición del pasado miér-
coles, y continuará por la pla-
za de la Marina, Cortina del 
Muelle, plaza de la Aduana, Cís-
ter, Duque de la Victoria, pla-
za del Siglo, Molina Lario y pla-
za del Obispo, donde se reali-
zará el acto-homenaje a la Pa-
trona, que se situará en el atrio 
de la Catedral al paso del resto 
de imágenes. 

Luego, la magna procesión 
buscará por Strachan la calle 
Larios y subirá hasta la plaza 
de la Constitución, punto en 
el que cada hermandad, se-
gún su destino, buscará su en-
torno por Granada (las corpo-
raciones que vienen de la Vic-
toria y Capuchinos) o por Es-
pecerías (las de la Trinidad y 
El Perchel). 

San Isidro Labrador 
Otras hermandades que ya 
han confirmado sus respecti-
vas procesiones extraordina-
rias son las del Santo Traslado, 
con la Virgen de la Soledad de 
San Pablo con motivo del cen-
tenario  de la cofradía, y la Po-
llinica, por el 75.º aniversario 

de la bendición del Señor, 
mientras que la Hermandad 
de San Isidro Labrador igual-
mente tiene prevista una sa-
lida fuera de su festividad por 
las calles de Churriana, con 
motivo de sus 25 años, aun-
que todavía necesita la apro-
bación del Obispado. 

La Cofradía de Jesús Cau-
tivo también celebra el 50.º 
aniversario de la bendición de 
la Virgen de la Trinidad. La cor-
poración baraja diversos actos 
extraordinarios dedicados a su 
titular mariana, al margen de 
la salida de esta imagen en la 
magna en torno a la Patrona. 
El próximo 8 de diciembre se 
presentará el cartel anuncia-
dor, obra del pintor veleño José 
Martín España. 

La Hermandad del Rosario 

de El Palo, por su parte, preten-
de hacer algunos cambios en 
su salida en rosario de la auro-
ra, en el mes de mayo, coinci-
diendo con el 25.º aniversario 
de su primera procesión (se 
plantea que, de manera excep-
cional, se celebre en otro ho-
rario), y la Cofradía de los Do-
lores de Puerto de la Torre, de 
igual modo, quiere variantes 
en su rosario, en este caso ves-
pertino, y podría aumentar 

su recorrido e introducir ban-
da de música tras la talla, si 
bien estas variaciones están 
a expensas de aprobación por 
parte del párroco.  

Por último, Dulce Nombre 
y Crucifixión, que festejan 
los 25 años de la aprobación 
canónica y de la bendición del 
Crucificado, respectivamen-
te, no han incluido procesio-
nes extraordinarias en sus pro-
gramas conmemorativos, aun-
que la corporación del Buen 
Pastor ha solicitado que su 
Cristo presida el vía crucis de 
la Agrupación, de la misma 
forma que lo ha hecho Zama-
rrilla por el centenario del na-
cimiento del escultor Fran-
cisco Palma Burgos, autor del 
Cristo de los Milagros. 

Con motivo de este cente-

nario, varias corporaciones es-
tán inmersas en la celebración 
de una serie de actos, caso de 
un ciclo de conferencias, una 
representación teatral o un en-
cuentro con cofrades de Úbe-
da (Jaén), donde Palma llegó a 
tener obrador, que visitarán las 
casas hermandad de las cofra-
días malagueñas con obras del 
artista. Además, se editarán un 
cartel, pintado por José Palma 
Santander, un sello de Correos 
y un libro, escrito por Juan An-
tonio Sánchez López, catedrá-
tico de Historia del Arte y pro-
fesor titular de la Universidad 
de Málaga. Los actos de este 
centenario se difundirán en la 
Feria Internacional de Turis-
mo (FITUR) el próximo mes 
de enero, concretamente, en 
los stands de Málaga y Úbeda.

Una decena de hermandades se 
preparan para un año extraordinario
El calendario cofrade de 
2018 incluye por ahora 
tres procesiones para 
conmemorar efemérides

 
 
RAFAEL 
RODRÍGUEZ

 Virgen de la Victoria.   
150.º aniversario de la pro-
clamación del patronazgo 
y 75.º aniversario de su co-
ronación canónica. Se cele-
brará una procesión magna 
como acto central. 

 Santo Traslado.   Cente-
nario. La Virgen de la Sole-
dad saldrá de manera ex-
traordinaria por el barrio 
de la Trinidad. 

 Pollinica.   75.º aniversa-
rio de la bendición del Se-
ñor. Procesionará de mane-
ra extraordinaria por el 
Centro y el entorno de San 
Felipe Neri. 

 Cautivo.   50.º aniversa-
rio de la bendición de la 
Virgen de la Trinidad. Se 
prevén actos especiales. 

 Dulce Nombre.   25.º 

aniversario de la aproba-
ción canónica. 

 Crucifixión.   25.º ani-
versario de la bendición del 
Cristo. La corporación ha 
solicitado el vía crucis de la 
Agrupación. 

 San Isidro Labrador.   
25.º aniversario de la apro-
bación canónica de la her-
mandad. La corporación ha 

solicitado al Obispado la sa-
lida extraordinaria de la 
imagen por su barrio. 

 Rosario de El Palo.   25.º 
aniversario de la primera 
salida procesional. La her-
mandad ha solicitado al 
Obispado variantes en la 
celebración de su tradicio-
nal rosario de la aurora por 
este efemérides. Podría 
desarrollarse en un hora-

rio distinto al habitual. 

 Dolores de Puerto de la 
Torre.   25.º aniversario de 
la bendición de la Virgen. 
La cofradía pretende hacer 
algunos cambios en su ro-
sario vespertino, que cele-
brará el 16 de septiembre. 

 Francisco Palma Bur-
gos.   Centenario de su na-
cimiento.

CONMEMORACIONES COFRADES EN 2018

Rosario de El Palo y 
Dolores de Puerto de 
la Torre pretenden 
hacer cambios en         
sus rosarios

El Cristo de la Crucifixión podría presidir el vía crucis de la Agrupación de Cofradías. :: SUR
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Ciudadanos llevará al próximo
pleno la situación de inseguridad
que padecen los vecinos de la calle
Marqués de Valdeflores, en el en-
torno de la avenida Juan XXIII, tras
el último incendio del pasado do-
mingo en uno de los dos edificios
que se encuentran okupados des-
de hace años. La formación pide el
desalojo y la intervención de los
Servicios Sociales e instará al
Ayuntamiento de Málaga a hacer
gestiones con el administrador ju-
dicial, que gestiona los inmuebles
a la espera de un nuevo compra-
dor, para proceder a otro desalojo.

«Los vecinos llevan años su-
friendo ruidos, inseguridad, in-
cendios... Estos vecinos padecen
serios temas de convivencia. Estos
vecinos dicen basta y aquí estamos
con ellos. La administración no
puede mirar para otro lado», dijo
el portavoz, Juan Cassá, que com-
pareció con los vecinos de los blo-
ques colindantes para exigir un
aumento de la vigilancia por parte
de las policías Nacional y Local y
evitar nuevos incidentes.

Hasta media docena de fuegos
registrados en los últimos meses
han hecho saltar de nuevo las alar-
mas entre los vecinos, que llevan
años denunciando la situación de

riesgo e insalubridad que sufren
frente a sus hogares tras los proble-
mas económicos del promotor de
la urbanización, que quedó incon-
clusa. «Estos dos bloques presen-
tan un estado de abandono acu-
ciante. Sin puertas, ventanas, sin
seguridad, sin suministros, expo-

liados... Ya hace tres años un juz-
gado dictó una orden de desalojo
y se llevó a cabo. No sirvió de nada.
Volvieron a entrar», recordó Cassá,
en relación al desalojo policial de
unas setenta familias que se pro-
dujo en , cuando se tapiaron
puertas y ventanas como medida

disuasoria. Además, Cs pide que
intervengan los Servicios Sociales.

El Ayuntamiento, por su parte,
contestó que está a la espera de
que el Juzgado de lo Mercantil nú-
mero  de Málaga, encargado del
procedimiento abierto por la quie-
bra de la promotora de los bloques
de viviendas de Juan XXIII  y Mar-
qués de Valdeflores, proceda a la
autorización del tapiado de sus
huecos o a la adopción de alguna
otra medida que normalice su si-
tuación.

Entre las opciones planteadas
por el administrador concursal, se
encuentra la adquisición del in-
mueble por parte de una tercera
entidad, que ha mostrado su inte-
rés por el mismo así como su dis-
posición a proceder de forma in-
mediata a su vigilancia e iniciar
posteriormente su rehabilitación
y comercialización.

En el caso de que se autorice el
tapiado del inmueble, será el ad-
ministrador concursal quien asu-
ma su ejecución o el Ayuntamien-
to de forma subsidiaria, a fin de ga-
rantizar la inmediatez de la medi-
da y con ello la seguridad del mis-
mo y de su entorno. En lo que va
de año, la Policía Local ha realiza-
do  actuaciones en estos edifi-
cios, fundamentalmente relacio-
nadas con la identificación de las
personas que lo ocupan.

Cs reclama el desalojo de los edificios
okupados de la avenida Juan XXIII

El Ayuntamiento asegura estar a la espera de una decisión judicial para desalojar uno de los
inmuebles La formación naranja solicita también que intervengan los Servicios Sociales 


Juan Cassá posa junto a los vecinos. L.O.

EFE MÁLAGA

Centros deportivos de Málaga
llevarán a cabo esta próxima sema-
na la quinta edición del proyecto
« horas. Enciende tu compromi-
so», que también incluirá un con-
cierto en la iglesia de Santiago, el
viernes  de noviembre.

La concejala de Deporte del
Ayuntamiento de Málaga, Elisa Pé-
rez de Siles; el diputado provincial
de Deportes, Cristóbal Ortega; el
director de Deporte Universitario
de la UMA, Pedro Montiel; y la pre-
sidenta de Manos Unidas en Má-
laga, Araceli Santiago, presentaron
ayer esta nueva edición del proyec-
to. Las acciones de esta campaña
irán vinculadas este año de nuevo
al deporte y la actividad física en la
ciudad, se iniciarán el próximo lu-
nes  de noviembre y se extende-
rán hasta el  de noviembre.

En total,  centros deportivos
de la capital, un club de fútbol y
otro de baloncesto se vincularán a
estas acciones que pretenden que
los asistentes enciendan su propia
luz de solidaridad en los  países
donde se desarrolla esta iniciativa.

Manos 
Unidas lleva la
solidaridad a 
los centros
deportivos 

L. O. MÁLAGA

La plataforma ciudadana «No
al tranvía al Civil sí al PTA y Cam-
panillas» registró ayer un escrito
en la Delegación del Gobierno de
la Junta en Málaga en la que piden
una reunión con el consejero de
Fomento, Felipe López, «a la ma-
yor brevedad posible». Los veci-
nos y comerciantes afectados por
la construcción del metro en su-
perficie al Hospital Civil, en el dis-
trito de Bailén-Miraflores, recha-
zan esta infraestructura y solicitan
el encuentro para «poder recibir
de primera mano los argumentos
de los vecinos que rechazan este
proyecto».

Francisco Fernández, de la ci-
tada plataforma, recordó que pi-
den que se cumpla lo firmado por
el Ejecutivo andaluz en el punto
tres del protocolo de intenciones
de , además de lo compro-
metido por la presidenta de la
Junta, Susana Díaz, y también lo
que se aprobó en el pasado pleno
del Ayuntamiento del  de octu-
bre.

«Lo que queremos es que se
reúna con nosotros, que escu-
chen de primera mano, que has-
ta ahora no ha tenido a bien ha-
cerlo, los argumentos en contra
del tranvía», sostuvo en declara-
ciones a los periodistas, al tiem-
po que advirtió de que «no es una
cuestión de una manía de cuatro
vecinos de la zona que nos he-
mos empeñado en que no, sino
que es la mayoría de los vecinos

de la zona». En este punto, Fer-
nández incidió en que están en
contra del proyecto del tranvía
puesto que «no tenemos ningún
problema en que ese proyecto se
lleve a cabo pero soterrado». «Lo
que no queremos es que se nos
imponga una barrera arquitectó-
nica, un muro, por una de las ar-
terias principales de Málaga»,
agregó.

En el escrito registrado expo-
nen que son una plataforma inde-
pendiente, formada por vecinos y
comerciantes de las zonas afecta-
das por el proyecto del tranvía al
Hospital Civil, «donde cohabitan
militantes y simpatizantes de di-
ferentes partidos políticos unidos
con el único fin de evitar que se
lleve a cabo dicho proyecto».

Asimismo, añaden que «tene-
mos el convencimiento de que
este proyecto es altamente perju-
dicial para las zonas afectadas por
el recorrido y, en general, por toda
la ciudad» y precisan que «es una
convicción generalizada y mayo-
ritaria como se ha demostrado en

las distintas reuniones informati-
vas celebradas en el distrito Bai-
lén-Miraflores y en otras zonas de
Málaga donde, de forma práctica-
mente unánime, ha quedado cla-
ro el rechazo al proyecto, siendo
testigo de ello el delegado de la
Junta, José Luis Ruiz Espejo, que
asistió a una de ellas».

También inciden en que el re-
chazo «se fundamenta», además,
en las . firmas recogidas en
contra de la construcción del me-
tro en superficie al Civil.

Por todo ello, y «ante el anuncio
de licitar las obras para la cons-
trucción del tranvía» es por lo que
la «Plataforma no al tranvía al Ci-
vil sí al PTA y Campanillas» solici-
ta una reunión con López.

Por último, muestran la total
disponibilidad a que esta reunión
sea abierta «para que también
puedan asistir aquellos vecinos
que pudieran estar a favor de la
construcción del tranvía y expu-
sieran sus argumentos».

El alcalde de Málaga, Francisco
de la Torre, también apoya que el
metro no vaya al Hospital Civil y
ha planteado varias veces la nece-
sidad de llevarlo hasta la plaza del
General Torrijos y hasta el PTA,
para el que también se plantea la
extensión del Cercanías.

Vecinos piden una reunión con la Junta
para rechazar el metro al Hospital Civil

L.O.

Imagen del metro.
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Anuncio de reducción de
capital de 

BANCO EUROPEO DE
FINANZAS, S.A.

A los efectos de lo dispuesto en el artículo 319
de la Ley de Sociedades de Capital, se informa que,
con fecha 19 de diciembre de 2014, la Junta
General de Accionistas de Banco Europeo de
Finanzas, S.A. (BEF) acordó por unanimidad reducir
su capital social en la cifra de 35.985.254,34 €,
mediante la amortización de la totalidad de las
acciones de CaixaBank, S.A. (esto es, 7.970.156
acciones nominativas, todas ellas pertenecientes a
la Serie A, numeradas correlativamente de la
número 4.059.629 a la 10.049.782, ambas inclusive,
y de la 15.206.362 a la 17.186.363, ambas inclusive)
y de Banco Mare Nostrum, S.A. (esto es, 3.985.078
acciones nominativas, todas ellas pertenecientes a
la Serie A, numeradas correlativamente de la
número 10.049.783 a la 13.044.859, ambas
inclusive, y de la 17.186.364 a la 18.176.364, ambas
inclusive), todas ellas de 3,01 euros de valor
nominal cada una. 

La reducción de capital social tiene la finalidad
de devolver el valor de las aportaciones
correspondientes a las acciones amortizadas,
quedando fijado el capital social tras la reducción en
24.717.066,50 €, dividido en 8.211.650 acciones
nominativas, de 3,01 euros de valor nominal cada
una, de las cuales 6.281.124 pertenecen a la Serie
A (numeradas correlativamente de la 1 a la
6.281.124, ambas inclusive) y 1.930.526
pertenecen a la Serie B (numeradas
correlativamente de la 1 a la 1.930.526, ambas
inclusive), y entregando a los accionistas cuyas
acciones se amortizan los siguientes importes:

- CaixaBank, S.A.: La cantidad de 37.879.920 €,
a razón de 4,752720022 € por acción, desglosada
en un importe de 23.990.169,56 € correspondiente
al valor nominal de las acciones de su titularidad que
se amortizan, y un importe de 13.889.750,44 €
correspondiente a parte de la prima de emisión que
las entidades de las que trae causa la titularidad de
CaixaBank, S.A. de dichas acciones desembolsaron
en el momento en que entraron en el capital social
de BEF.

- Banco Mare Nostrum, S.A.: La cantidad de
18.939.960 €, a razón de 4,752720022 € por acción,
desglosada en un importe de 11.995.084, 78 €
correspondiente al valor nominal de las acciones de
su titularidad que se amortizan, y un importe de
6.944.875,22 € correspondiente a parte de la prima
de emisión que la entidad de la que trae causa la
titularidad de Banco Mare Nostrum, S.A. de dichas
acciones desembolsó en el momento en que entró
en el capital social de BEF.

El plazo para la ejecución se estimó en 6 meses
desde la fecha del acuerdo. La eficacia de la
reducción de capital descrita está sujeta a las
siguientes condiciones suspensivas: a la no
oposición del Banco Central Europeo a la
adquisición y pérdida de participación significativa, a
la autorización del Banco de España a las
modificaciones estatutarias derivadas de la
reducción de capital y, en relación con Banco Mare
Nostrum, S.A., a la obtención del informe del
Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas
relativo a la adecuación del proceso de desinversión
a los principios de publicidad y concurrencia.

Los acreedores de BEF cuyos créditos hayan
nacido antes de la fecha del último anuncio del
acuerdo de reducción del capital, no hayan vencido
en ese momento y hasta que se les garanticen tales
créditos, tendrán derecho de oponerse a la
reducción de capital en el plazo de un mes a contar
desde la fecha del último anuncio del acuerdo de
reducción de capital, en los términos previstos en
los artículos 334 y 336 de la Ley de Sociedades de
Capital.

Málaga, a 13 de noviembre de 2017.- D.
Alberto García Luque, Vicesecretario del

Consejo de Administración de BANCO
EUROPEO DE FINANZAS, S.A.

JOSÉ ANTONIO SAU MÁLAGA

 @saumartin
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Balonmano

No hay tiempo para celebracio-
nes. El Rincón Fertilidad Málaga,
tras su histórico pase a los octavos
de final de la Challenge Cup, disputa
hoy la décima jornada de la Liga
Guerreras Iberdrola, rindiendo vi-
sita nada menos que al líder invicto,
el Rocasa Gran Canaria, a partir de
las : (hora peninsular).

El partido será un duelo entre dos
equipos muy en forma. El equipo
canario no conoce la derrota en lo
que va de temporada. Ganó la Su-
percopa a Mecalia Atlético Guardés,
cuenta todas las jornadas ligueras

por victoria y el pasado domingo se
impuso en su debut esta temporada
en la Challenge Cup al Maedilon ho-
landés, contra el que debe jugar la
vuelta el próximo fin de semana,
motivo por el cual se adelanta este
choque liguero.

Las de Diego Carrasco también
llegan en un buen momento, con
cinco victorias de forma consecuti-
va, tres en Liga más las dos de Cha-
llenge Cup, y con un juego cada vez
más fluido. El Rocasa Gran Canaria
será un examen muy duro para las
malagueñas. Es un equipo experi-
mentado, con jugadoras como Sil-
via Navarro, Haridian Rodríguez o
Lissandra Lusson, que saben domi-
nar el tempo del encuentro, pero
que también tiene jóvenes como

Melania Falcón o Seynabou Mben-
gue, que dan frescura y desparpajo
al juego. Una plantilla muy com-
pensada en todas sus líneas. El Rin-
cón Fertilidad pondrá a prueba su
solidez defensiva. Las malagueñas
son la mejor defensa de la Liga Gue-
rreras Iberdrola y se enfrentan al
mejor ataque y actuando de visitan-
te, una dificultad añadida, pues en
los cuatros envites anteriores en el
Pabellón Antonio Moreno, el con-
junto canario ha superado a su rival
por una renta superior a los diez go-
les de ventaja.

Por otro lado, esta tarde a las
: horas, en la sede de la Diputa-
ción, se firmará el acuerdo por el
que Málaga se convertirá en sede de
la Copa de la Reina .

El Rincón Fertilidad 
visita al intratable
Rocasa antes del parón
Las de Diego Carrasco, tras cinco victorias seguidas, viajan a la pista del
líder, invicto en lo que va de temporada (20:30 h) Hoy se firma en la
Diputación el acuerdo para que Málaga sea sede de la Copa de la Reina

E. FERNÁNDEZ MÁLAGA

 @emilio6fdez

LA OPINIÓN MÁLAGA

 @opiniondemalaga

Duatlón

El Club Triatlón Bahía de Málaga
y Wevent Sport organizan el I Duat-
lón Málaga –Bahía de Málaga
el próximo  de noviembre. La
competición fue presentada ayer
por la concejala de Deporte del
Ayuntamiento de Málaga, Elisa Pé-
rez de Siles; el director de Deporte
Universitario de la UMA, Pedro
Montiel; el presidente del Club de
Triatlón Bahía Málaga, Manuel
Vela; el director general de Wevent
Sport, Daniel Pérez; y el delegado
provincial Federación Andaluza
de Triatlón, Carlos Novoa. Tam-
bién participaron en la presenta-
ción responsables de empresas pa-
trocinadoras como Álvaro Calza-
do, responsable de marketing del
Grupo Cabello y Cabberty; Alejan-
dro Cañas, de Triatlón Arcade In-
forhouse; y Mar Solís (Tritrain for
you –  Cabberty).

El duatlón arranca a las : ho-
ras de la mañana en la zona de la
ampliación de la Universidad de
Málaga. La organización cuenta
con el apoyo del Área de Deporte
del Ayuntamiento de Málaga, den-
tro del marco de actividades de-
portivas de Capitalidad Europea
del Deporte  y con el respaldo
de la Universidad de Málaga.

Con más de  participantes
inscritos, se garantiza una primera
edición de éxito. Las inscripciones
estarán abiertas hasta el jueves 
de noviembre, a las  horas o
completar el tope establecido, a
través de la web de la Federación
Andaluza de Triatlón (www.triat-
lonandalucia.org).

El duatlón es un deporte que
combina la carrera a pie y el ciclis-
mo, con dos tramos de la primera
disciplina. En dicha competición
de distancia sprint se han estable-
cido categorías de menores y adul-
tos, contando esta última también
con categoría universitaria. Las
distancias son de  kms de carrera
a pie,  km de ciclismo y , kms
de carrera a pie, con distancias
adaptadas para los participantes
menores. Las salidas serán a las
: horas de la mañana para los
adultos y : horas para los me-
nores.

Más de 350 atletas
participarán en el 
I Duatlón Málaga 2020
La prueba, que se celebrará
el 26 de noviembre, contará
con dos categorías: sprint y
menores

Trial

LA OPINIÓN MÁLAGA

Alhaurín de la Torre acogió la
sexta y penúltima prueba del Cam-
peonato de Andalucía de Trial. En
total, tomaron parte  pilotos des-
de categoría Infantil, con ocho
años, hasta Clásica, que rondan los
sesenta. José María Moral
Mora(TR-), Antonio Barrionuevo

(TR-), Daniel Fernández Martos
(TR-), Rafael Trucios  (TR-), Flo-
rencio Fernández (aficionados),
Manuel Rull Navarrete (Clásicas-
Expertos), José Manuel Moreno
(Clásicas-Clásicos). Jaime Calvo
Vegas (Infantil), Alejandro Morilla
(Cadete) fueron los ganadores.
Alejandro Morilla, Jaime Calvo y
José María Moral se proclaman ga-
nadores virtuales del Andaluz. 

Excelente acogida del III Trial
Ciudad de Alhaurín de la Torre

Polideportivo Todo Deporte
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 NUEVA VICTORIA DEL ATLÉTICO TORCAL. El equipo malagueño ganó al
Níjar de Almería por 1-5, la primera parte acababa 0-2 con goles de Ana y María
Báez. En la segunda parte hubo cuatro goles más, dos de Yasmine Ortiz y otro
de María Báez. El gol de las locales lo metió Itziar.

Fútbol Sala/Segunda División
LA OPINIÓN
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esde la abjuración de Car-
men Forcadell en el Supre-
mo eso que llaman el relato
del independentismo se des-

morona con vertiginoso cinismo. Hay un
reconocimiento explícito del fracaso del
procés por parte de su promotores prin-
cipales, con el agravante de asumir aho-
ra que eran conscientes de antemano

que aquello no iba a ninguna parte por-
que nadie sabía qué hacer al día siguien-
te de declarar la independencia. La cau-
sa máxima con la que durante dos años
se enervó a Cataluña tenía en realidad
la precaria consistencia de un cuento,
ahora resuelto con un final frustrante y
con la decepción que provocan las na-
rraciones fallidas. Lo que en cualquier
otra comunidad política supondría un
severo coste electoral apenas provoca
algunos rasguños en la consideración
pública de quienes llevaron el secesio-
nismo hasta sus últimas consecuencias
a sabiendas de que avanzaban por un
callejón sin salida. El soberanismo man-
tiene casi intactas sus expectativas ante
las urnas de diciembre pese a su mani-
fiesta ruina programática, singular para-
doja reveladora de que en el problema
catalán hay componentes místicos más

allá de lo estrictamente político. La pre-
gunta inmediata es de qué van a hablar
en la campaña que se avecina los inde-
pendentistas después de dejar constan-
cia de que ni ellos mismos se creen su
discurso anterior. En Bruselas, Puigde-
mont es ahora el hombre-lista que
apantalla al PDeCAT y ya va por libre
mientras deja en el vertedero de la histo-
ria los restos del partido que durante un
cuarto de siglo se enseñoreó de Catalu-
ña. ¿Qué credibilidad tiene quien iba ca-
mino del martirio y ahora prepara una
alternativa a la causa única de la repú-
blica escindida? Frente a la tendencia
cómica del expresidente, Oriol Junque-
ras acrecienta su perfil monástico en la
cárcel, en la mejor tradición religiosa del
sufrimiento fortificante, pero todavía
mantiene la incógnita de cuál será su
propuesta para el posindependentismo.

Pese a la contradicción de concurrir a
una elecciones que considera ilegítimas,
la CUP mantendrá su línea argumental
en defensa de la ruptura. Lo que ocurra
en diciembre nunca estará a la altura de
su victoria de octubre. Son los auténti-
cos triunfadores después de conseguir
una república simbólica y de librar con
sus líderes intactos. Y Puigdemont sigue
pensando que el listo es él.

D

l escritor jordano-libanés
Rabih Alameddine escribió
un hermoso libro titulado El
contador de historias. Un li-

bro de relatos de la vida que siguen flo-
tando sobre los cafés de cualquier país de
Oriente Medio. El título del artículo que
hoy dedico a un gran maestro y pedago-
go que acaba de jubilarse está inspirado
en él.

Desde los  años soy maestro de es-
cuela, profesor de EGB y maestro de edu-
cación primaria hasta que me jubilé. Fi-
nalmente colaborador honorario de la
Universidad de Málaga. Estudié magiste-
rio en Úbeda, un frío, pero entrañable in-
ternado de jesuitas donde me enseñaron
la pedagogía impuesta por el franquis-
mo: enseñanza reproductiva, sin forma-
ción crítica y sin más recursos que el li-
bro de texto, modelo que intenté repro-
ducir, siendo ya maestro, transmitiendo
los conocimientos que facilitaban los li-
bros de texto. La principal motivación
para mi alumnado era conseguir buenas
notas que les permitiera tener éxito fami-
liar y social. El sistema no daba más op-
ción que el éxito o el fracaso. Sin embar-
go siempre intenté despertar el interés
acercándome a sus problemas, a sus in-
tereses, creando un clima entre confian-
za y autoridad moderada que me permi-
tiera controlar a los  alumnos a los que
debía educar y enseñar los conocimien-
tos que la ley obligaba.

Recorrí varias ciudades andaluzas,

Puerto de Santa María, Écija, Linares, Cá-
diz… en colegios del patronato Sagrada
Familia hasta que llegué a Málaga con
destino definitivo por oposiciones al
cuerpo de maestros nacionales. Cada vez
me sentía más inconformista con mi for-
ma de enseñar, de organizar los espacios,
los recursos didácticos. Necesitaba for-
mación. ¿Pero dónde encontrarla? Mi si-
tuación familiar me impedía ir a la Uni-
versidad y me diplomé en Ciencias So-
ciales por la UNED. Empecé a leer Cua-
dernos de Pedagogía, asistir a Escuelas de
Verano, participar en grupos de trabajo
del CEP… Cuanto más exploraba, más in-
seguro me encontraba. Necesitaba ideas
y criterios para cambiar mi acción en el
aula. El sistema me ahogaba, era como
un muro infranqueable, aún más en un
colegio –ICET– con una mentalidad ob-
soleta producto de la época y de la con-
cepción autoritaria con nula preparación
pedagógica de la dirección del centro. 

Leí sobre la Institución Libre de Ense-
ñanza y la reforma educativa de la II Re-
pública, extinguida por la dictadura, y
descubrí que otra forma de enseñar a
aprender era posible y necesaria. Pero
necesitaba referentes actuales que me
aportaran un análisis del contexto y so-
bre todo soluciones. Fue entonces cuan-
do conocí a un pedagogo excepcional,
un contador de historias con las que ayu-
daba a reflexionar, a cambiar la forma de
entender el significado del proceso edu-
cativo, incluida la evaluación. Hablo de
Miguel Ángel Santos Guerra, catedráti-
co de Didáctica y Organización Escolar
de la Universidad de Málaga, que había
sido docente en todos los niveles del sis-
tema educativo y, por tanto, gran cono-
cedor del mismo. Autor de numerosos li-
bros, articulista en varios medios de co-
municación, padrino de tres escuelas ar-
gentinas y huésped de honor de varias
ciudades argentinas, mejicanas y chile-
nas. Nadie mejor que él para aprender y
encontrar el camino de mi renovación.

Y así fue, Miguel Ángel y después Án-

gel I. Pérez Gómez se convirtieron en
mis referentes intelectuales. He sido un
fiel seguidor de todos los artículos de Mi-
guel Ángel en el periódico La Opinión de
Málaga. Verdaderos tratados de educa-
ción dignos de analizar en cualquier fa-
cultad de Ciencias de la Educación. Su
forma de contar historias, anécdotas y,
sobre todo, las reflexiones permanentes
para situar al lector, hacen que éste se re-
plantee permanentemente la forma de
‘enseñar o el oficio de aprender’ (título
de uno de sus libros).

Dos veces lo invité al claustro de mi
colegio, aceptando encantado de orga-
nizar sus peculiares clases participati-
vas con el juego como estrategia de re-
flexión. Otra vez, presentado por mí,
impartió una conferencia en el Ateneo
de Málaga siendo yo presidente. Lleno
absoluto. Y es que oír a Miguel Ángel
Santos es entrar en un mundo mágico
de farándulas, de historias y de provo-
caciones contra el pensamiento único.
La parábola de la carrera de animales
por llegar a la copa del árbol con el cara-
col compitiendo con los demás, es una
lección magistral de la pedagogía de la
diversidad y del respeto a los diferentes
ritmos de aprendizaje. Llegar el último
no era un fracaso, sino un éxito tenien-
do en cuenta su capacidad. 

Aprendizajes crónicos, significativos y
aplicables en una reflexión permanente
sobre la práctica docente es otra de sus
enseñanzas que tanto me ayudaron.
Pero fue el concepto de evaluación la cla-
ve de todo el proceso de enseñanza
aprendizaje, lo que más determinó mi
cambio en el planteamiento de las estra-
tegias y metodologías de aula. «La eva-
luación –decía el profesor Santos Guerra-
más que un hecho técnico es un fenóme-
no moral. Si le conferimos un mero ca-
rácter instrumental, podemos ponerla al
servicio del poder del dinero, de la injus-
ticia, de la desigualdad».

Gracias Miguel Ángel por enseñarme
que «un buen maestro tiene que tener el

carisma de presidente de gobierno, la au-
toridad de un conserje y las habilidades
combinadas de un psicólogo, un payaso,
un disc jockey, un pinche de cocina, un
puericultor, un maestro budista y un co-
mandante de la Kfor (ejército e la ONU
para mantener la paz)». Y, sobre todo, un
gran respeto por la diversidad, incompa-
tible con el sistema injusto y segregacio-
nista de la evaluación tal como se ha en-
tendido y se sigue entendiendo en las
etapas escolares obligatorias. «La escuela
ha de ser una comunidad crítica de
aprendizaje en la que los profesores no
solo enseñan sino que, a través de la re-
flexión, aprenden de forma eficaz».

Citas en uno de tus artículos a Rubem
Alves: «Enseñar es un ejercicio de in-
mortalidad. De alguna manera seguimos
viviendo en aquellos cuyos ojos apren-
dieron a ver el mundo a través de la ma-
gia de nuestra palabra… Por eso el profe-
sor nunca muere». Y continúas «en la
ciudad de Puerto Lápice hay una calle
dedicada a todos los maestros. A todas
las maestras. Los que hoy son. Los que
han sido. Los que serán. Se llama CALLE
DE TODOS LOS MAESTROS». 

Muchos de esos maestros, yo entre
ellos te debemos a ti, querido profesor,
las inquietudes que has sembrado en no-
sotros de seguir renovándonos para ser
mejores y hacer mejores a nuestros niños
y a nuestras niñas seguros de que «el
amor hace con las personas –decía Ne-
ruda en otra de tus citas– lo que la prima-
vera hace con los cerezos».

Por ellos merece la pena esta hermosa
profesión, la que Pericles consideró en
aquella memorable recepción en el siglo
V a d C, –narrada con maestría por ti, de
arquitectos, escultores, matemáticos, as-
trónomos, guerreros, sacerdotes y demás
representantes de la ciudad de Ateneas,
que los pedagogos debían estar los pri-
meros. «Vosotros embellecéis y protegéis
la ciudad –dijo Pericles a los demás–,
pero los maestros tienen la misión más
importante y elevada de todas: la de
transformar y embellecer el alma de los
atenienses».

Querido Miguel Ángel, que tu jubila-
ción sea una oportunidad para leer más,
tu pasión, y seguir contando más histo-
rias que nos inviten a soñar.

E

EL CONTADOR DE HISTORIAS
A MIGUEL ÁNGEL SANTOS GUERRA EN SU JUBILACIÓN

Opinión y participación
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Puigdemont es ahora el hombre-
lista que apantalla al PDeCAT y ya
va por libre mientras deja en el
vertedero de la historia los restos
del partido que durante un cuarto
de siglo se enseñoreó de Cataluña

EL RELATO ERA UN CUENTO

Andrés Montes

Barra libre

Diego Rodríguez Vargas
 Colaborador honorario de la Universidad de 

Málaga y expresidente del Ateneo de Málaga
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